

part dans les montagnes du Kurdistan. Là, ils sont encore exposés aux vexations des Kurdes, peuple féroce, qui vers 1843 et 1846 égorgea plus de 15,000 des leurs.

On nomme les Nestoriens *Syro-Chaldéens* ou *Syriens Orientaux* parce qu'ils font usage dans leurs offices religieux de la langue syro-chaldéenne ou syriaque.

Chez eux, le mouvement de conversion est lent. Ceux qui nous sont revenus s'appellent Syro-Chaldéens unis : ils sont 50,000, outre 225 000 catholiques de rite Syro-Malabar qui sont soumis à une juridiction spéciale. Notons ici qu'il y a dans ces pays une tribu entièrement catholique, concentrée dans le Liban et l'Anti-Liban : c'est la tribu des *Maronites* : ils sont 300,000.

Il est aussi une remarque générale à faire ici : c'est que les Orientaux en passant au catholicisme, gardent habituellement leur rite, leur liturgie, leur discipline et la langue dont ils se servaient pour la célébration de l'office divin.

Vingt ans après l'hérésie de Nestorius éclata celle d'Eutychès, supérieur d'un monastère de Constantinople, qui niait la divinité de JÉSUS-CHRIST. Ses prosélytes s'appellent *Eutychéens* ou *Monophysites*. Ils s'appelèrent encore plus tard *Jacobites*. Aujourd'hui, les quatre peuples qui professent cette hérésie portent quatre noms différents :

On distingue d'abord les *Syriens purs* (non-unis), qui habitent la Turquie d'Asie, surtout la Syrie, la Palestine, l'île de Chypre, l'Asie Mineure et la Mésopotamie. Leur nombre s'élève à près de 600,000.

Puis viennent les *Coptes*, qui habitent l'Égypte au nombre de 250,000.

De l'Église copte d'Alexandrie, dépend celle d'Abyssinie qui compte 3,400,000 adhérents.

Enfin, les *Arméniens* forment le quatrième groupe d'environ trois millions : ils habitent surtout la Perse, la Turquie et les régions voisines du Caucase. L'on sait combien ils ont été maltraités par les musulmans.

Voici maintenant la note respective du mouvement de retour de ces quatre groupes eutychéens :

Les Syriens purs revenus s'appellent Syriens-unis : ils composent l'Église dite Syro-catholique réorganisée à la fin du dernier siècle : ils sont 40,000 et ne cessent de progresser.

Les Arméniens catholiques appelés Arméniens-unis, dont le patriarche réside à Constantinople, sont au nombre de 120,000.

Les Coptes sont ceux qui donnent le plus d'espérance. Dans les trois dernières années, 10,000 se sont convertis ; ils sont aujourd'hui 35,000.

L'Abyssinie enfin compte 25,000 fidèles.